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OBJET : NON à GNL, oui au tourisme durable 

 

M. Pilotto et M. Bergeron, 

Je m’appelle Véronic Gagnon. Je suis native de Saguenay et j’y habite depuis quelques années 

avec ma famille. J’ai fait partie des statistiques de l’exode rural en 2001. A cette époque, l’idée 

de revenir dans la région n’était pas un plan envisageable. Après quelques voyages, j’ai réalisé 

que mon petit coin de pays est un trésor naturel avec ses étendus de forêt à perte de vue, sa 

grande diversité faunique et surtout son majestueux fjord. J’ai aussi pris conscience de la chance 

que nous avons d’avoir cette liberté de choisir et d’avoir la possibilité de recevoir des 

enseignements pour ainsi mieux protéger nos patrimoines collectifs. 

Je suis finalement revenue au bercail dans une période où la main-d’œuvre était supérieure à 

l’offre d’emploi. Après plusieurs semaines de recherche d’emploi non concluante, des amis 

(également de retour en région) et moi avons décidé de créer un projet d’intégration en emploi 

pour les jeunes adultes sur le territoire de La Baie. Ce projet à caractère socio-professionnel 

incluait une vocation touristique sous la forme d’un plateau de travail, l’auberge de jeunesse Les 

Mains Tissées.  

L’auberge opère depuis 2010. En 2019, nous avons accueilli 50,3% de visiteurs provenant de 

France, 36,7% du Québec et 12,9% de différents coins du monde. Pour les voyageurs de 

l’auberge, la raison numéro 1 de leur halte dans la région est l’attrait du Fjord du Saguenay. Que 

ce soit par l’eau ou la terre, ces derniers veulent vibrer avec cet endroit unique au monde. Il est 

de plus considéré comme une destination incontournable par l’équipe du Routard, qui vend plus 

de 2,5 millions de guide de voyage par année, la bible du voyageur français (Laurence Houot, 

2013). 

L’équipe de l’auberge est petite mais elle vit de part cette beauté naturelle. Nous sommes loin 

d’être seule à vivre de cette économie. En date d’octobre 2020, la région du Saguenay-Lac-Saint-

Jean compte 519 établissements d’hébergement touristique (CITQ, 2020). On parle ici d’hôtels, 

de gîtes, d’auberges et bien plus encore. Nous sommes des entreprises régionales qui mettent 

de l’avant notre belle région. Sans compter tous les commerces d’ici qui offrent des services 

complémentaires à cette clientèle et ceux de régions limitrophes comme Charlevoix. Selon 

l’Alliance de l’industrie touristique du Québec, « le tourisme, en plein essor au Québec, 

représente le troisième produit d’exportation après les aéronefs et l’aluminium. C’est un joueur 

au premier plan dont les recettes ont augmenté 4,9% en 2018, pour s’établir à près de 16G. » 

(Mélanie Côté, 2019) De plus, le Ministère de l’Économie et de l’Innovation (MEI) a identifié des 

créneaux d’excellence par région. Voici les 4 créneaux pour le Saguenay-Lac-Saint-Jean : 

• AgroBoréal 

• Drones civils et commerciaux 

• Tourisme d’aventure et écotourisme 

• Transformation de l’aluminium 

 



3 
 

Selon le MEI, le créneau d’excellence en tourisme a le vent dans les voiles. La vision mentionnée 

est de « faire du tourisme d’aventure et de l’écotourisme du Saguenay-Lac-Saint-Jean un secteur 

clé reconnu internationalement ». (MEI,2020) Une des forces du créneau citée est qu’il y a des 

infrastructures de qualité sur le territoire : vélo routes, réseau d’hébergement et de 

restauration, service de navette maritime, parcs nationaux, etc. Je suis entièrement en accord 

avec cette force régionale. Par contre, si nous voulons conserver la place qu’occupe le marché 

touristique régional et même prendre une plus grande part de ce dernier, il est nécessaire 

d’établir une ligne directrice précise des activités à développer en respect avec ce créneau et d’y 

avoir une vision à long terme. Le point de départ de cette ligne directrice implique de préserver 

le milieu naturel, berceau économique qui attire tant les visiteurs d’ici et d’ailleurs. Il est 

important de comprendre qu’un bouquet de fleurs séchés et décrépis ne sera pas dans la mire 

du consommateur qui ira plutôt dépenser pour un bouquet plus vivant et coloré.  

 

Je crains qu’il y ait une incohérence dans la mission de Promotion Saguenay, qui est à la fois un 

partenaire principal du créneau d’excellence du tourisme d’aventure et fervent défenseur du 

projet de GNL. Selon « Claude Bouchard, directeur du développement industriel pour Promotion 

Saguenay, le projet de GNL permettrait de diversifier l’économie régionale dont les deux 

principaux secteurs sont l’aluminium et l’industrie forestière. » (Presse canadienne, 2020) Je ne 

suis pas contre la diversification au contraire. Par contre, vaut-il la peine de briser une économie 

touristique florissante qui, selon Tourisme Saguenay-Lac-Saint-Jean, comptait plus de 11 600 

emplois dans la région en 2019 répartis dans cinq grands secteurs d’activité (hébergement, 

restauration, loisirs et divertissement, services de voyage et le transport de personnes) 

comparativement à un projet qui propose 250 à 300 emplois? (Dominique Savard, 2019) Vaut-il 

la peine de dégrader un trésor collectif et de nuire à l’équilibre planétaire déjà franchement 

atteint pour une entreprise basée aux États-Unis qui souhaite opérer son usine sur un objectif 

de 25 à 50 ans? Vaut-il mieux investir dans des réels projets durables pour l’avenir de la région? 

 

Comme le dit si bien M. Sylvain Gaudreault député de Jonquière, il y a de réels projets de 

transition verte qui sont en branlent avec des entreprises déjà établies comme Rio Tinto et 

Produit forestier Résolu (Denis Villeneuve, 2020). De plus, il y a des créneaux d’avenir sous 

financés qui pourraient avoir un grand potentiel économique en région. Par exemple, de par 

notre situation géographique isolée, il serait possible d’être la première région tournée vers 

l’agriculture biologique. Un mouvement lancé par Carl Bouchard, agriculteur biologique depuis 

1978 (Flavie Villeneuve, 2019). Celui-ci rêve que d’ici 2050, que la région soit en mode 

agriculture biologique à 100%. Une vision appuyée par le président de l’UPA régionale Mr. Mario 

Théberge en 2019.  

 

Je comprends réellement l’intérêt envers ce projet par des acteurs régionaux qui peut présenter 

certains avantages économiques. Un de ceux-ci est que la période de construction de l’usine va 

générer des milliers d’emploi directes et indirectes. Par contre, cette phase sera étalée sur une 

courte période de quatre années. Contrairement aux gens qui travaillent en tourisme dans la 

région, une grande partie y consacre la totalité de leur vie active. Un autre avantage associé au 

projet est qu’il va créer 250-300 emplois sur un maximum de 50 ans de vie du projet. De mon 

côté, je pense que ces emplois sont une compétition aux entreprises régionales qui vivent avec 
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une sérieuse rareté de main-d’œuvre depuis quelques années. En 2019, il y a eu la première 

édition de Saguenay en Emploi qui est un évènement pour favoriser la rencontre entre les 

chercheurs d’emploi et les employeurs de Saguenay. A cette rencontre, 84 entreprises étaient 

présentes comptant 1740 postes à pourvoir au cours de la journée même de l’évènement (CJES, 

2020). En février 2020, une deuxième édition a eu lieu avec 103 entreprises présentes et une 

majorité de postes qualifiés à combler dont 7 préposés à l’opération chez Rio Tinto (Rio Tinto, 

2020). Pour l’hiver 2019-2020, 300 postes étaient à pouvoir au sein de l’industrie touristique en 

région. Comme il est possible de constater, la venue de nouveaux postes à combler est loin 

d’être nécessaire. Toujours selon les représentants, le salaire moyen des emplois proposés sera 

de 110 000$ par année. Bien sûre pour certains le salaire est alléchant mais pour d’autres 

l’embauche se complexifiera et la gestion de départs d’employés migrant vers l’équipe de GNL 

sera un phénomène envisageable.  

 

Je sais que chacun à sa propre perception de ce projet qui n’est d’ailleurs non seulement la 

construction d’une usine mais également l’extraction du gaz en Alberta et l’acheminement par 

gazoduc jusqu’à l’usine au Saguenay. De mon point de vue, la segmentation du projet global est 

une tactique pour atténuer l’ampleur des impacts environnementaux. Cette manière de faire 

me laisse perplexe quant à la transparence de la gestion du projet. En mon sens, ce projet n’a 

donc pas lieu d’être à l’heure actuelle ni au Saguenay ni dans un autre milieu d’accueil. Je pense 

que nous sommes rendus à une période de notre histoire régionale et surtout planétaire qui 

doit mettre de l’avant une économie qui répond aux besoins du présent sans affecter la capacité 

des générations futures à répondre à leurs propres besoins. Enfin, je crois qu’il est réellement le 

temps de tranquilliser notre égo pour travailler ensemble pour un monde plus juste et équilibré. 

 

Véronic Gagnon,  

 
une citoyenne qui a le goût de vivre un vrai changement dans la bienveillance. 
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